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В национальном парке «Бикин».

Национальный парк «Бикин»

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПАРК

«БИКИН»:
ИСТОРИЯ СОЗДАНИЯ
(взгляд изнутри)

1. Когда я решил написать 
историю создания национально-
го парка «Бикин», чтобы расска-
зать о том, что он из себя пред-
ставляет (в первую очередь, с 
точки зрения соблюдения прав 
коренных народов), первое, что 
я стал делать, это просматри-
вать документы по парку (кото-
рые мне хорошо знакомы), что-
бы точно цитировать их, что-
бы мой рассказ был точным, со 
ссылками на документы и при-
нятые решения. Одним словом, 
я решил действовать как уче-
ный-исследователь, и у меня по-
лучилась научная статья. Од-
нако в процессе редактирова-
ния статьи я всё больше и боль-
ше убеждался, что без расска-
за об истории борьбы удэгей-
цев за сохранение своей терри-
тории, за право жить и хозяй-
ствовать в родной уссурийской 
тайге, полного понимания о на-
циональном парке «Бикин» и о 
том, что он из себя представля-
ет, у читателя не будет. Поэто-
му я принял решение перепи-
сать статью и изложить инфор-
мацию не как исследователь, а 
как представитель народа удэ-
ге, как человек, который непо-
средственно принимал участие в 
этом долгом и трудном процес-
се – процессе защиты террито-
рии своего народа.

Уникальность национально-
го парка «Бикин» не только в 
том, что:

 это первый национальный 
парк России, в котором госу-
дарством взяты обязательства 
по соблюдению прав коренных 
народов;

 под охрану взята уникаль-
ная территория бассейна реки 
Бикин, которую называют «рос-
сийской Амазонкой» и леса ко-
торой считаются легкими плане-
ты в северном полушарии (как и 
леса Амазонки в южном);

 эта территория является ос-
новной для сохранения самой 
крупной кошки на планете – 
амурского тигра…

Уникальность парка состо-
ит еще и в том, что на приме-
ре истории защиты своих прав 
коренными народами, защиты 
Бикина и его девственной тайги 
можно исследовать механизмы 
«государственной» политики в 
отношении не только коренных 
народов, не только в отношении 
экологии, но и в целом в отно-
шении к людям, к стране. И эта 
история, история национального 
парка «Бикин», неразрывно свя-
зана с историей удэгейцев, про-
живающих на этой территории.

2. Моя личная история в 
истории борьбы моего народа 
за сохранение своей террито-
рии начинается с конца 1980-х – 
начала 1990-х годов, когда ста-
ло известно о подписании согла-
шения между правительствами 
СССР и Южной Кореи, в рамках 
которого территория моего на-
рода была отдана на 30 лет в 
аренду южнокорейской компа-
нии «Хендэ» (Hyundai) для про-
ведения на ней промышленных 
заготовок древесины. Однако 
сама история борьбы за Бикин 
и его леса началась в 70-е годы 
ХХ столетия, когда лесопро-
мышленники и золотопромыш-
ленники стали претендовать на 
получение разрешения работать 
на территории среднего и верх-
него течения Бикина. На какое-
то время им удалось добиться 
своего – золотопромышленни-
ки получили разрешение на раз-
работку месторождения золота 
на реке Светловодной в верхо-
вьях Бикина, а лесопромышлен-
ники создали в среднем течении 
Бикина леспромхоз «Среднеби-
кинский». После продолжитель-

ной борьбы, которую вело поко-
ление наших отцов вместе с уче-
ными и энтузиастами-эколога-
ми, добычу золота прекратили, 
а лесопромышленникам запре-
тили рубить лес выше реки Та-
хало (среднее течение Бикина).

Уже в то время для лидеров 
удэгейцев было понятно, что 
только сохранение тайги – свое-
го родного дома – даст возмож-
ность сохранения и развития 
народа. История нашего наро-
да наглядно показала, как мож-
но очень быстро исчезнуть, рас-
твориться в небытии. Из восьми 
групп удэгейцев к концу 1980-х 
годов оставалось только четы-
ре. Причем четыре исчезнув-
шие группы не были уничтоже-
ны, расстреляны, нет. Никако-
го геноцида не было. Просто у 
этих четырех групп вырубили их 
тайгу – родной дом – и поста-
вили в условия, когда стало не-
возможным заниматься традици-
онной деятельностью. Душа удэ-
гейца – это душа охотника, ры-
бака, она живет, пока жива во-
круг природа. Кто-то из сопле-
менников «попытал счастья» в 
городах, а многие перебрались 
к своим родственникам в другие 
удэгейские поселения. Они, эти 
группы – приморская (намунка), 
иманская (иманка), сунгарийская 
и курурминская – «раствори-
лись», исчезли (сейчас иманская 
группа удэгейцев делает очеред-
ную попытку возрождения, поя-
вились люди, желающие возро-
дить свой народ). И произошло 
это практически в одно мгнове-
нье – за 30 лет. Именно в 60-е 
годы XX века на их территории 
пришла лесная промышленность 
и начались вырубки леса.

И когда территория бикин-
ских удэгейцев была отдана юж-
нокорейской компании «Хен-
дэ», мой народ сразу воспро-
тивился этому, и началась борь-
ба за нашу родину. Сразу ска-
жу, что в этой борьбе было мно-

го всего – и попытки подкупа 
(взятки), и шантажа, и давле-
ния. Справедливости ради отме-
чу, что после того как эта борь-
ба приобрела «известность» и 
стала вредить имиджу южно-
корейской компании, «Хендэ» 
сама приняла решение отказать-
ся от проекта. Вице-президент 
«Хендэ» посетил нашу деревню 
Красный Яр с «прощальным» 
визитом, во время которого 
принес нам извинения от имени 
компании, сказав, что она была 
введена в заблуждение властя-
ми и на этапе подписания согла-
шения не знала о том, что это 
земли коренных народов.

И, к сожалению, вся история 
последних лет моего народа 
(впрочем, как и многих других 
коренных народов России) – 
это история борьбы, история 
«войны» за свое сохранение и 
развитие.

Вот очень краткая хроноло-
гия этой борьбы за последние 
годы по моему народу.

1991 год – учитывая горь-
кий опыт сородичей, бикинская 
группа удэгейцев (к которой я 
сам принадлежу), когда нашим 
землям стали угрожать лесо-
промышленники России и Юж-
ной Кореи, выставила пикеты на 
лесных дорогах и у дома реги-
ональных властей во Владиво-
стоке с целью недопущения ру-
бок леса. Мне удалось добить-
ся приема у главы российского 
государства Ельцина. Затем со-
стоялось совещание – его про-
вел советник Ельцина по эколо-
гической безопасности академик 
Алексей Яблоков с руководите-
лями заинтересованных мини-
стерств. Итогом этого совещания 
стало решение поддержать пози-
цию удэгейцев и требование к гу-
бернатору края прекратить вся-
ческую поддержку данного про-
екта, подписанное академиком 
Яблоковым. В это же время на 
помощь нам пришли «зеленые» 

со всего мира, нас поддержа-
ли жители Приморского края, в 
пикетах с нами стояли уссурий-
ские казаки. В конечном итоге 
нам удалось отстоять нашу зем-
лю. В этом же году cамаргинская 
группа удэгейцев, узнав о планах 
вырубки лесов на своей терри-
тории, заявила о защите своих 
прав вплоть до применения ору-
жия. Власти не пошли на кон-
фликт, а компания сама объяви-
ла о выходе из проекта.

1994 год – министерство 
обороны начинает строитель-
ство дороги Хабаровск – На-
ходка, которая объявляется 
стратегической с федеральным 
статусом. Эта дорога проходи-
ла через нашу территорию и на-
носила вред нашим охотничьим 
угодьям. Мы предложили дру-
гие варианты прокладки дороги. 
Однако ни подрядчики, ни стро-
ители не хотели даже сесть с 
нами за стол переговоров, объ-
ясняя это тем, что юридически 
эта территория нам не принад-
лежит. Я лично два раза пы-
тался встретиться с командую-
щим Дальневосточным военным 
округом, чтобы обсудить ситу-
ацию, но мне было отказано в 
категоричной форме с заявле-
нием, что предмета для обсуж-
дения нет. И только после того 
как наши охотники поговори-
ли с рабочими-строителями до-
роги (это был наш план «Б»), и 
те, испугавшись вооруженного 
конфликта, отказались от даль-
нейших работ до тех пор, «пока 
не будут решены все вопросы 
с аборигенами», министерство 
обороны вынуждено было при-
знать наши права и согласилось 
сесть с нами за стол перегово-
ров, которые, в конечном итоге, 
завершились подписанием доку-
мента о компенсациях.

1995 год – золотопромыш-
ленники решили добывать золо-
то на Бикине, и только благода-
ря нашей твердой позиции и по-

зиции губернатора края Евгения 
Наздратенко – «сначала полу-
чите разрешение у удэгейцев» – 
их планы не осуществились.

1996 год – на земли самар-
гинских удэгейцев претендует 
российско-американская ком-
пания, обещая дать безвоз-
мездную помощь в размере аж 
60 тысяч долларов; местные чи-
новники даже подделали под-
пись руководителя общины, но 
попались на этом, и процесс 
был приостановлен.

1997 год – землю хорских 
удэгейцев взяла в аренду на 
50 лет лесопромышленная ком-
пания из Малайзии, выплатив 
аборигенам 100 тысяч долларов 
в виде 10 машин для нужд мест-
ной общины (и даже эта, так на-
зываемая помощь, была исполь-
зована местными властями не по 
назначению – община получила 
только две машины, остальны-
ми восемью местная власть рас-
порядилась по своему усмотре-
нию).

1998 год – губернатор При-
морского края Сергей Дарькин 
своим распоряжением создает 
на нашей территории в верхнем 
течении реки Бикин региональ-
ный заказник якобы для усиле-
ния охраны природы. Однако на 
самом деле это был всего лишь 
ход для дальнейшего отчужде-
ния от нас этой территории, по-
тому что в Положение о заказ-
нике включили пункт, в котором 
говорилось о том, что удэгей-
цам разрешается проезжать на 
свои охотничьи угодья в верхо-
вьях Бикина на традиционных 
средствах передвижения, запре-
тив использовать снегоходы и 
моторы. Мы обратились в суд, 
на котором представитель гу-
бернатора заявил: используйте 
для передвижения оленей. Зая-
вил, абсолютно не понимая и не 
зная, что в этих местах никог-
да не водились северные олени 
и, соответственно, удэгейцы ни-
когда на них не ездили. Но суд 
(читателям надо понимать, что 
такое российский суд, который 
к правосудию имеет весьма от-
даленное отношение) мы про-
играли, однако уже тогда вла-
стям стало понятно, что мы не 
отступим, и они отменили свои 
запреты на передвижение наших 
охотников, а вскоре, поняв, что 
мы никому не разрешим исполь-
зовать нашу территорию в про-
мышленных целях, потеряли ин-
терес к созданному заказнику и 
прекратили всякую его деятель-
ность.

2001 год – вся территория 
самаргинских удэгейцев без их 
согласия отдана властями лесо-
промышленникам (ОАО «Тер-
нейлес»); начались суды и пе-
реговоры с промышленниками, 
после которых по инициативе 
ОАО «Тернейлес» прошли пе-
реговоры и консультации, затем 
была проведена этнологическая 
экспертиза, после которой было 
подписано Соглашение с «Тер-
нейлесом» о сотрудничестве.

2008 год – по инициативе гу-
бернатора Дарькина наша тер-
ритория выставлена на коммер-
ческий конкурс, в котором поми-
мо удэгейской общины участву-
ют семь коммерческих компа-
ний. Из них большинство аффи-
лировано с бизнес-империей гу-
бернатора. Мне пришлось убеж-
дать администрацию президента 
«повлиять» на конкурс, так как 
в противном случае мы заявля-
ем, что начнем бессрочные ак-
ции протеста с массовыми голо-
довками и выступлениями, заяв-
лениями на всех международ-
ных площадках о геноциде удэ-
гейского народа. После консуль-
таций и встреч с администраци-
ей президента РФ федераль-
ная власть убедила губернатора 
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«отдать» территорию удэгей-
цам. Все коммерческие компа-
нии сняли с конкурса свои за-
явки, и община выиграла кон-
курс. При этом замечу, что день-
ги для оплаты всех расходов, 
связанных с участием в кон-
курсе, оплаты аренды террито-
рии общине предоставило мини-
стерство экологии, охраны при-
роды и ядерной безопасности 
Германии (в виде гранта) в рам-
ках Программы ООН по умень-
шению выбросов углекислого 
газа – Киотский Протокол (че-
рез Фонд дикой природы), т.е. 
мы купили свою родную терри-
торию у своего «родного» госу-
дарства за немецкие деньги.

2011 год – снова леса Бики-
на пытается получить для рубок 
лесопромышленная компания 
«Лесэкспорт». И снова прохо-
дят митинги протеста, после ко-
торых правительство принимает 
решение не трогать нашу тайгу…

Это очень сжатая хроноло-
гия борьбы моего народа за 
свои права за последние годы. 
При этом за скобками я остав-
ляю много других «мелких» по-
пыток забрать нашу территорию, 

Село Красный Яр – место компактного проживания удэгейцев – 
коренного малочисленного народа.

Павел Суляндзига на Дне тигра.

попадали в немилость и могли 
быть лишены охотничьих участ-
ков, лицензий на охоту, им мог-
ли не давать технику для заго-
товки дров… И эти «лидеры» 
научились плакаться журнали-
стам (речь я здесь веду не о ку-
пленных писаках), рассказывая, 
какие они бедные и забитые, 
что их никуда не пускают, ни-
где им слова не дают. При этом, 
будучи членами всевозможных 
советов при разных властях по 
созданию национального парка, 
принимают участие в заседани-
ях, выступают, но ни слова не 
говорят против создания парка, 
не обсуждают условия соблюде-
ния прав своего народа.

Я, конечно, попытался объ-
единить усилия всех удэгей-
цев, в том числе проведя пе-
реговоры с этими «начальника-
ми», но быстро стало понятно, 
что они сильно увязли в своих 
делишках. Более того, они по-
вели грязную игру, вводя в за-
блуждение людей, обманывая 
общественность. Согласившись 
со мной (на словах), что необ-
ходимо координировать усилия, 
что необходимо процесс сде-
лать максимально открытым, за 
моей спиной они стали писать 
письма в разные инстанции, об-
виняя меня в том, что я давно не 
занимаюсь вопросами удэгейцев 
и не должен вмешиваться в про-
цессы по Бикину (понятно – за-
чем им человек, который не даст 
провести торг лично для себя, а 
не для людей), вдруг «забыв» о 
том, что всегда обращались ко 
мне с разного рода вопросами 
и проблемами, которые необхо-
димо было решать, – начиная 
с банкротства общины (я спе-
циально приезжал во Владиво-
сток для встречи с руководите-
лем Налоговой службы, после 
разговора с которой процеду-
ра банкротства была остановле-
на), снижения тарифов на элек-
троэнергию (приезжал на засе-
дание Региональной тарифной 
комиссии), приобретения дизе-
ля для выработки электроэнер-
гии, получения финансирования 
на проекты по развитию туриз-
ма, охраны территории, защиты 
внешнеторговой квоты на про-
дажу кедрового ореха (именно 
после моего выступления Трут-
нев, бывший тогда министром 
природных ресурсов, оставил 
систему квот, и община «Тигр» 
стала крупнейшей держательни-
цей внешнеторговой квоты на 
продажу кедрового ореха)…

Продолжение на стр. 4.

гативных процессах, которые 
проходят внутри самих общин, 
внутри сообщества коренных 
народов, я считаю своим дол-
гом сказать публично, потому 
что сказанное об этом сторон-
ними людьми, внешними наблю-
дателями часто воспринимается 
как вмешательство во внутрен-
ние дела аборигенов. И, к сожа-
лению, пользуясь этими внутрен-
ними негативными процессами и 
противоречиями, многие пыта-
ются «ловить рыбку в мутной 
воде». А ведь от этих внутрен-
них негативных процессов в ито-
ге страдают сами коренные на-
роды. И без откровенного раз-
говора об этом внутри сообще-
ства коренных народов, без по-
нимания этих процессов со сто-
роны способных содействовать в 
разрешении возникающих про-
блем и противоречий, – в пер-
вую очередь ученых, экспертов 
– достаточно хрупкие сообще-
ства коренных народов могут 
быстро деградировать. Я считаю 
себя обязанным говорить о не-
гативном, потому что это может 
помочь коренным сообществам 
находить правильные решения в 
сложившихся ситуациях.

3. Когда в 2014 году меня 
пригласили для разговора о 
создании национального парка 
«Бикин» в администрацию пре-
зидента России, мне казалось, 
что это будет очередной разго-
вор ни о чём. Дело в том, что в 
2013 году было подписано рас-
поряжение президента России 
о создании национального пар-
ка «Бикин» с целью сохранения 
популяции амурского тигра, и 
сделано это было без проведе-
ния консультаций с удэгейцами. 
Тогда стало понятно, что удэгей-
цы снова останутся у разбитого 
корыта, так как власти были на-
строены достаточно решительно 
в этом вопросе. Тем более, что 
уже вовсю шла международная 
кампания о том, что президент 
Путин является основным бор-
цом за сохранение самой боль-
шой кошки планеты – амурско-
го тигра: был проведен Тигри-
ный саммит глав государств, на 
чьих территориях еще сохрани-
лись тигры, создан специальный 
фонд «Амурский тигр», к про-
екту были привлечены знако-
вые популярные фигуры – как 
в мировом масштабе (Леонардо 
Ди Каприо, пожертвовавший бо-
лее миллиона долларов на со-

хранение тигров), так и в рос-
сийском (известный певец, ли-
дер группы «Мумий Тролль» 
Илья Лагутенко, назвавший один 
из своих альбомов «Амба», что 
в переводе с удэгейского озна-
чает «злой дух». В последние 
годы это слово людьми употре-
блялось в том числе и для на-
звания тигра; хотя по удэгейски 
тигр – это кути).

Да и ситуация в среде удэгей-
цев резко поменялась. Я выше 
описывал ту борьбу, которую 
мы вели на протяжении многих 
лет. Как я уже писал, эта борь-
ба была сложной и тяжелой, 
но нам всегда удавалось отсто-
ять свои права и интересы, ка-
кие бы сильные противники у 
нас ни были. И это происходи-
ло по очень простой причине – 
мы были едины. Мы вместе раз-
рабатывали стратегии, у каждо-
го была своя роль в этой борь-
бе. Когда-то, в конце 1980-х го-
дов, когда меня, молодого учи-
теля, люди попросили включить-
ся в борьбу за наши права и 
земли, мы долго обсуждали во-
просы защиты своей террито-
рии. И тогда же я сказал сво-
им соплеменникам, что, только 
будучи вместе, мы можем до-

биваться своих целей, что у нас 
недостаточно ресурсов – ни 
властных, ни денежных, что нас 
очень мало, всего около 2000 на 
всю страну, и наша сила толь-
ко в единстве. Помню, я тогда 
готовился ко встрече по выра-
ботке стратегии нашей защиты, 
и у меня родилась такая мысль, 
которую я озвучил среди сво-
их сородичей: «Если один чело-
век будет протестовать, его по-
садят, если десять человек, их 
тоже посадят, даже сто человек 
посадят. Но если поднимется 
весь народ, они уже вынуждены 
будут считаться с нашим мне-
нием и позицией». И эта спло-
ченность помогала нам в нашей 
борьбе. Было три случая, когда 
в мое отсутствие (я в это вре-
мя выезжал на встречи с депу-
татами, экологами) в деревню 
приезжали краевые и районные 
власти, чтобы убедить людей 
снять меня с должности предсе-
дателя сельского совета, «объ-
ясняя» им, что я уже всё продал 
лесопромышленникам и золото-
промышленникам, что за спиной 
людей веду сепаратные перего-
воры только с целью своей лич-
ной выгоды. И каждый раз на-
род отвечал им: «Вы не волнуй-
тесь, мы с ним сами разберем-
ся. Его семья здесь, он вернет-
ся, поговорим. Если вы правы и 
он нас предал, мы его сами в 
Бикине и утопим».

К 2014 году сложилась со-
всем другая ситуация. Местные 
«лидеры» удэгейцев (если их 
можно назвать этим словом) аб-
солютно перестали общаться с 
народом, в большей степени ре-
шали свои личные задачи, со-
всем не задумываясь о будущем 
народа, о его развитии. Глава 
села жил (и продолжает жить) 
в районном центре, изредка на-
вещая родное село. Глава об-
щины, получая огромные день-
ги по разным проектам (1 – за 
торговлю квотами в рамках Ки-
отского протокола было полу-
чено в течение трех лет око-
ло трех миллионов долларов; 
2 – по международным проек-
там в виде грантов было полу-
чено около миллиона долларов; 
3 – стоимость ежегодной квоты 
общины на продажу кедрово-
го ореха составляла около трех 
миллионов долларов), никак не 
отчитывался о расходовании 
средств, создал ситуацию, когда 
крохи перепадали тем, кто хва-
лил его и лебезил перед ним, 
а те, кто пытался разобраться, 

используя разные предлоги – 
развитие туризма, пчеловодства, 
научные исследования. И почти 
всегда это сопровождалось об-
винениями в адрес удэгейцев – 
и браконьеры (дескать, загубят 
оставшуюся уникальную приро-
ду), и алкоголики (как можно 
таким доверять какое-то управ-
ление), – чтобы обосновать при-
чины изъятия наших земель. И 
наша борьба стала своего рода 
заведенной властями традици-
ей в связи с желаниями этих 
властей и приближенных к ним 
представителей частного бизне-
са получить нетронутый уголок 
уссурийской тайги, которую со-
хранили удэгейцы. Наша терри-
тория – одна из очень немногих 
осталась не тронутой и не захва-
ченной «дикими варварами от 
цивилизации» на Дальнем Вос-
токе. И поэтому их усилия и по-
туги становились всё яростнее и 
настойчивее. Предлагалось мно-
го всяких искушений мне и моим 
соплеменникам – в виде взяток, 
подкупа, личной выгоды. И, к со-
жалению, не все лидеры общи-
ны смогли выдержать это испы-
тание в силу разных причин. И 
об этом я также кратко расска-
жу ниже. Именно об этом, о не-
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Мы договаривались о встре-
чах, но они не являлись. До-
шло даже до того, что, назна-
чив встречу с депутатами сель-
ского совета (по просьбе главы 
села) и прибыв на нее с экспер-
тами, я нашел закрытым здание 
администрации села, так как вы-
яснилось, что глава принял ре-
шение не встречаться со мной 
и в рабочее время просто за-
крыл помещение. При этом, бо-
ясь ссориться с властями, и гла-
ва села, и глава общины вошли 
в рабочую группу при губерна-
торе по созданию национально-
го парка, и на заседаниях этой 
группы либо отмалчивались, 
либо соглашались с созданием 
национального парка, ни разу 
не предложив каких-либо усло-
вий по защите прав своего на-
рода. К тому времени я еще не 
знал, что бизнесмены, получив-
шие разрешение от главы общи-
ны на использование удэгейской 
территории в личных целях, ста-
ли платить и главе села, и главе 
общины деньги для организации 
митингов протеста против соз-
дания национального парка, эти 
же бизнесмены стали оплачи-
вать услуги журналистов, подни-
мающих тему борьбы удэгейцев 
против национального парка.

И вот в этих условиях адми-
нистрация президента России 
предложила мне встречу, что-
бы обсудить ситуацию по Бики-
ну. На их вопрос, кого я буду 
поддерживать в этой ситуации, 
я сказал, что, естественно, буду 
со своим народом. Когда они 
спросили, возможно ли полу-
чить согласие удэгейцев на соз-
дание национального парка, я 
ответил, что, да, возможно, но 
для этого надо выполнить ряд 
условий. Они попросили выска-
зать эти условия, на что я им за-
метил, что для начала мне надо 
посоветоваться с людьми. По-
сле проведения ряда встреч и 
консультаций с людьми (к со-
жалению, со многими охотника-
ми пришлось встречаться непу-
блично, так как они опасались 
преследований со стороны гла-
вы общины), мне стало понят-
но, что парк в нынешних усло-
виях, когда лесопромышлен-
ники и золотопромышленники 
не оставляют планов получить 
разрешение на работу на на-
шей территории, когда «лиде-
ры» удэгейцев втихомолку начи-
нают раздавать наши земли, из-
влекая личные выгоды и воруя 
средства, которые получала об-
щина по разным привлеченным 
проектам, а положение народа 
продолжает ухудшаться и моло-
дежь покидает свою родину, – 
может стать для удэгейцев воз-
можностью защитить свою ро-
дину, при этом получив выгоды 
и новые возможности не толь-
ко для выживания, но и для раз-
вития. Мы договорились с теми 
удэгейцами, которые не побо-
ялись открыто высказать свою 
точку зрения, что если админи-
страция президента России при-
мет наши условия, мы создадим 
свою группу, которая будет про-
водить работу по разъяснению 
ситуации, складывающейся во-
круг идеи создания националь-
ного парка, будем вовлекать всё 
больше и больше людей в про-
цесс принятия решений и фор-
мулирования тех условий и тре-
бований, которые будут необ-
ходимы для защиты прав наше-
го народа. Могу сказать, что у 
меня были большие сомнения 
относительного того, что адми-
нистрация президента России 
примет наши предложения, по-
тому что в них предполагались 
некоторые изменения в зако-
нодательстве России. По опы-
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имеющих конфликты с уже су-
ществующими национальными 
парками. После всех этих встреч 
нами был подготовлен пакет 
предложений, при выполнении 
которых мы, инициативная груп-
па, готовы были взять на себя 
ответственность за создание на-
ционального парка и работать 
со своим народом по разъясне-
нию целей и задач националь-
ного парка. Пакет предложений 
состоял из семи пунктов:

 обеспечение возможности 
для коренных народов зани-
маться традиционными промыс-
лами на территории националь-
ного парка;

 обеспечение беспрепят-
ственного доступа на террито-
рию национального парка всем 
жителям сёл, входящих в терри-
торию национального парка, а 
также их родным, уже не живу-
щим в этих селах;

 продукция, добытая наши-
ми охотниками на территории 
национального парка, должна 
быть собственностью охотни-
ков, и они могут ее использо-
вать в своих собственных целях, 
в том числе и коммерческих;

 создание системы со-
управления национальным пар-
ком для коренных народов;

 обеспечение рабочих мест в 
национальном парке для корен-
ных народов;

 ни при каких условиях тер-
ритории, отведенные для удэ-
гейцев под традиционное при-
родопользование, не могут быть 
уменьшены. Они могут быть 
только увеличены;

 проведение этнологической 
экспертизы проекта по созда-
нию национального парка, ре-
зультаты которой будут в обя-
зательном порядке приняты во 
внимание.

ся с тем, что чиновники, давав-
шие обещания, сдерживали их. 
Обычно они врали, давали обе-
щания для получения согласия, 
а потом про всё забывали и иг-
норировали вопросы. В данном 
же случае администрация пре-
зидента согласилась с нами, что 
пока не будут выполнены усло-
вия, парк создан не будет. Это 
был очень редкий случай поря-
дочности со стороны высоко-
поставленных чиновников. При-
чем могу сказать, что дискуссии 
на заседаниях Рабочей группы 
были острые. Особенно остро 
мне приходилось дебатировать 
с министерством природных ре-
сурсов и экологии, так как это 
ключевое министерство не хо-
тело выполнять достигнутые до-
говоренности и не считало важ-
ным предоставлять ведущую 
роль в национальном парке ко-
ренным народам. Один раз по-
мощнику президента даже при-
шлось провести специальное со-
вещание с участием министра, 
чтобы урегулировать возникшие 
разногласия между нами и ми-
нистерством.

Вся эта работа происходила 
на фоне того, что другая часть 
удэгейцев во главе с местны-
ми «лидерами» писала грязные 
письма и проводила «митинги и 
протесты», обманывая окружа-
ющих, рассказывая всякие стра-
шилки. И как я уже упоминал, 
эти «лидеры» пользовались не-
гласной поддержкой местных 
силовиков из числа высокопо-
ставленных сотрудников ФСБ 
и МВД, так как оказалось, они 
имели совместный бизнес с гла-
вой общины, помогали тому про-
давать общинную квоту на тор-
говлю кедровыми орехами (от 
которой удэгейцам, как выяс-
нилось, ничего не перепадало), 

прописаны в этих документах, а 
седьмой пункт – о проведении 
этнологической экспертизы – 
был реализован под контролем 
удэгейцев при содействии Амур-
ского отделения Фонда дикой 
природы и представлен на об-
щем сходе жителей села Крас-
ный Яр и на заседании Союза 
удэгейцев России.

В настоящее время двое из 
трех заместителей националь-
ного парка – представители ко-
ренных народов. Один из этих 
заместителей директора являет-
ся также председателем Сове-
та коренных малочисленных на-
родов при национальном парке 
(он стал заместителем директо-
ра как председатель Совета; так 
записано в Положении о наци-
ональном парке). В Положении 
о национальном парке одной из 
основных целей провозглашает-
ся развитие традиционных про-
мыслов коренных народов и за-
щита их исконной среды обита-
ния. В дирекции парка создан 
департамент по коренным наро-
дам, в задачу которого как раз 
и входит реализация этого пун-
кта – развитие традиционных 
промыслов коренных народов. 
На работу в парк для охраны 
территории приняты все охот-
ники, имеющие участки в нацио-
нальном парке.

На сегодняшний день можно 
констатировать, что парк стал 
центром развития коренных на-
родов, дал толчок новым ини-
циативам удэгейцев по сохране-
нию своей культуры и традиций, 
сыграл объединительную роль 
среди удэгейцев. И, что особен-
но важно, на работу в парк ста-
ла возвращаться удэгейская мо-
лодежь, получившая образова-
ние и готовая внести свой вклад 
в дело сохранения Бикина и 

развития удэгейской культуры.
Вся история борьбы удэгей-

цев за сохранение Бикина и ее 
природы, за свое право достой-
но жить на своей земле – это 
урок для других коренных наро-
дов и, самое главное, это урок 
для следующих поколений удэ-
гейцев, которым предстоит пе-
редать родную землю своим де-
тям и внукам такой, какой они 
ее получили от нас, и какой мы 
ее получили от наших отцов и 
дедов, от наших предков. Она, 
история Бикина, еще продолжа-
ется. И еще далеко не факт, что 
всё то, о чём я написал (соблю-
дение прав моего народа), бу-
дет продолжаться в националь-
ном парке «Бикин». Поэтому не-
обходимо продолжать работать 
над достигнутым, продолжать 
развивать то, что уже закре-
плено, продолжать утверждать-
ся равноправными партнерами 
с государственными структура-
ми, местными органами власти, 
с окружающим сообществом.

Павел СУЛЯНДЗИГА, кандидат 
экономических наук, 

почётный профессор кафедры 
ЮНЕСКО Новосибирского 

государственного университета. 
Фото из архива автора.

P.S.
В истории борьбы за Би-

кин есть много того, о чём хо-
телось бы сказать, но это вы-
ходит за рамки определен-
ной мною темы. Однако об од-
ном своем размышлении я всё-
таки хотел бы упомянуть в на-
зидание следующим поколени-
ям. Когда я начал процесс пере-
говоров с администрацией пре-
зидента, со своим народом по 
вопросу национального парка, 
я ощутил в некотором смысле 
одиночество от того, что люди, 
мои соплеменники, настоящие 
таежные следопыты, попада-
ющие белке в глаз, читающие 
тайгу, как открытую книгу, боя-
лись общаться со мной, публич-
но высказывать свою точку зре-
ния только потому, что какие-то 
«начальнички» могут забрать у 
них охотничий участок, лишить 
их чего-то из-за общения со 
мной… Атмосфера была такая, 
что я «иду против своего наро-
да». Об этом – о том, что я иду 
против своего народа, – ста-
ли писать проплаченные СМИ, 
об этом стали заявлять эти «на-
чальнички». Мне было понятно, 
что польется грязь, что меня бу-
дут обвинять во всех смертных 
грехах, что на карту будет по-
ставлена моя репутация. Я уже 
такое проходил, когда органи-
зовал альтернативные выборы в 
советское время, выдвинув кан-
дидатов в депутаты от комсо-
мольцев против кандидатов от 
коммунистов… И снова – «идти 
против своего народа». Конеч-
но, я понимал сложность, но вы-
бора у меня не было. Я же хо-
рошо помню разговоры со сво-
им отцом, который говорил мне 
всегда: «Вы должны сохранить 
Бикин», хорошо помню настав-
ления Б.К. Шибнева, этого «Бе-
лого Вождя удэгейцев», хоро-
шо помню, как наши старей-
шины – дед Сусан Геонка (Су-
сан Чуфуевич), баба Надя Адян, 
баба Дуся Канчуга, дед «Май-
ор» (Александр Егорович Пи-
онка) – будучи уже стареньки-
ми, поехали с нами во Владиво-
сток пикетировать местный «бе-
лый дом», чтобы воодушевлять 
нас, молодых… Все, кто называ-
ет себя лидером, кто хочет взва-
лить на себя бремя принятия ре-
шений, должны помнить, что с 
ПРАВОМ ты получаешь ОТВЕТ-
СТВЕННОСТЬ…

ту взаимодействия с российски-
ми властями на федеральном 
уровне я знал, что это – изме-
нение законодательства – прак-
тически нереально. Мы в иници-
ативной группе также обсужда-
ли вариант организации борь-
бы с созданием национального 
парка, в случае если бы адми-
нистрация не приняла наши ус-
ловия. Понимая необходимость 
взаимодействия, координации 
и открытости наших действий, 
мы встретились с губернатором 
Приморского края, при помощи 
Центра содействия коренным 
народам и Амурского отделения 
фонда дикой природы провели 
два круглых стола с эколога-
ми, экспертами, учеными, пред-
ставителями коренных народов, 

К моему удивлению, практи-
чески без поправок все наши 
условия были приняты в рабо-
ту администрацией президента. 
Для реализации механизма ре-
шения вопросов по соблюде-
ния прав коренных народов при 
создании национального пар-
ка была создана Рабочая груп-
па при администрации прези-
дента, в которую вошли высоко-
поставленные сотрудники мини-
стерств (на уровне заместителей 
министра и глав федеральных 
агентств, от удэгейцев включили 
меня и главу общины). Возгла-
вил Рабочую группу помощник 
президента. За всё время моих 
взаимоотношений с россий-
скими чиновниками высокого 
уровня я никогда не сталкивал-

крышевали наркобизнес, кото-
рый вовсю развился на землях 
удэгейцев (и некоторые удэгей-
цы были вовлечены в этот биз-
нес), где растут огромные план-
тации дикой конопли, пытались 
развивать туристический бизнес, 
получив от главы общины офи-
циальные разрешения на отвод 
земель для строительства част-
ных туристических баз.

Вся эта сложная работа в 
итоге завершилась внесением 
изменения в законодательство 
России и принятием постанов-
ления правительства о созда-
нии национального парка «Би-
кин» и утверждения Положения. 
Шесть пунктов удэгейских усло-
вий полностью были выполнены. 
Они все, в том или ином виде, 

Национальный парк «Бикин»
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Ради справедливости надо 
отметить – у нас губернаторы в 
последнее время все любят эк-
зотику. Есть с кого брать при-
мер.

Говорят, Миклушевский раз-
валил край. Но что было раз-
валивать, когда всё было укра-
дено и развалено ещё до него?

Какое хозяйство 
он принял?

Вот только некоторые пока-
затели «успешного» экономи-
ческого развития края, кото-
рых добились предшественник 
Миклушевского Дарькин и его 
криминальная команда (взято 
из отчёта Миклушевского перед 
депутатами за 2012 год):

 вследствие недостаточно-
го оперативного бюджетного 
администрирования неиспол-
нение бюджетных расходов в 
2011 году составило 15 мил-
лиардов 944 миллиона рублей, 
что на 8 процентов ниже уров-
ня 2010 года;

 по уровню бюджетной обе-
спеченности, который составля-
ет 52,8 тысячи рублей на одного 
человека, Приморский край на-
ходится на последнем, 9-м ме-
сте среди субъектов Дальнево-
сточного федерального округа;

 уровень безработицы в 
крае, по методологии МОТ, 
составляет 7,7 процента при 
7,4 процента в Дальневосточ-
ном федеральном округе и 
6,3 процента в целом по Рос-
сийской Федерации;

 объёмы ввода жилья в крае 
остаются значительно ниже по-
казателей 1990 года;

 несмотря на значительный 
объём бюджетного финансиро-
вания (более 3,4 миллиарда ру-
блей из федерального и крае-
вого бюджетов) снизилась удов-
летворённость населения меди-
цинской помощью в крае, оста-
ётся нерешённым вопрос рабо-
ты станций «Скорой медицин-
ской помощи», функциониро-
вания фельдшерско-акушерских 
пунктов, доступности для насе-
ления специализированной и 
высокотехнологичной медицин-

ской помощи, дополнительного 
лекарственного обеспечения;

 в очереди на получение ме-
ста в детский сад состоят 8246 
детей в возрасте от 3 до 7 лет, 
родители которых не могут вы-
йти на работу и вынуждены на-
ходиться дома;

 более 8,6 тысячи жилых 
домов являются аварийными и 
ветхими;

 в коммунальной сфере 
вследствие значительного изно-
са сетей и оборудования поте-
ри энергоресурсов при эксплуа-
тации составляют более 25 про-
центов, что в два раза превы-
шает нормативные;

 несмотря на проведение 
политики по сдерживанию та-
рифов на услуги жилищно-
коммунального хозяйства, они 
остаются достаточно высокими 
для населения.

Да, красиво жить не запре-
тишь даже губернатору. Вот 
Сергей Михайлович и развле-
кался как мог.

Инвестор 
и развиватель 

Дарькин
В «Ведомостях» не так дав-

но вышло замечательное по 
своей симптоматике интер-
вью Дарькина, где он велере-
чиво заявляет: «Я умею толь-
ко вкладывать деньги и раз-
вивать Дальний Восток». При-
чём вкладываться бывший хо-
зяин Приморья обещал бесхи-
тростным дальневосточникам 
по-крупному, как и при прива-
тизации государственного иму-
щества во Владивостоке в пе-
риод его оборотничества в не-
установленное лицо. Этот опыт 
оборотня из высшего долж-
ностного лица в неустановлен-
ное правоохранительные ор-
ганы расхлёбывают уже один-
надцатый год, конца и края не 
видно. Спрятан он в многочис-
ленных томах уголовного дела 
№ 138212, которое в настоя-
щее время уже перешло в апел-
ляционную стадию.

Продолжение на стр. 6.

Это цирк какой-то

КОРОЛЬ УМЕР, 
ДА ЗДРАВСТВУЕТ 

КОРОЛЬ!
или

ЭТО КАКОЙ-ТО 

ЦИРК

Когда семь лет назад Вла-
димир Миклушевский при-
был во Владивосток на долж-
ность ректора Дальневосточ-
ного государственного уни-
верситета, преподаватель-
ская братия окрестила его 
почему-то Миклухо-Маклаем. 
То ли за отношение к даль-
невосточникам, как к папу-
асам, которых когда-то изу-
чал его коллега в Новой Гви-
нее, то ли за внешнее сход-
ство с учёным Миклухо-Ма-
клаем (если сравнивать без 
бороды). А может, просто из-
за вредности, поскольку мы 
знаем, как встречают у нас 
москвичей на Дальневосточ-
ной земле. И тут в роли па-
пуасов уже выступают они – 
чужаки, а не мы, абориге-
ны – коренные приморцы. 
Не любят у нас чужих, и дол-
го они не задерживаются.

Вот и Миклуха, сколько ни 
притворялся земляком, своим 
так и не стал. Не смог он кон-
солидировать местные крими-
нальные элиты. Других у нас 
просто нет. Вернее, они есть. 
Но кремлёвская «элита» их за 
людей не считает. Поговарива-
ют, в своём кругу даже «мусо-
ром» называет.

Во-первых, они социально не 
близки им. А во-вторых, людь-
ми, не запачканными кримина-
лом, тяжело управлять. Не бу-
дут они мараться откатами и 
прочими атрибутами нынеш-
ней российской власти. Сегод-
ня вертикаль власти выстроена 
по принципу: все должны быть 
замараны и повязаны корруп-
цией, чтобы в случае чего с не-
угодными можно было распра-
виться легко, прибив, как муху, 
и изобразив при этом деятель-
ную борьбу с коррупцией.

Во-первых, это нравится 86 
процентам – когда чиновников 
арестовывают. А во-вторых, 
как любил говорить бывший на-
чальник УФСБ по Приморскому 
краю генерал Вяткин, «такова в 
стране политическая ситуация».

Согласны, ситуация тако-
ва, что замаранная на местах 
власть тянет из себя послед-
ние жилы, но результат, нуж-
ный московскому начальству, 
как правило, всегда на выбо-
рах даёт. Любым путём. Пусть 
даже уголовным. Как, напри-
мер, городская депутатша Зи-
наида Ким. Угодила под уго-
ловную статью. Суд идёт. Пе-
риодически это бывает. Долж-
на же власть изображать борь-
бу за честные выборы.

Бей своих, чтоб 
чужие боялись
В чём только не обвиня-

ли Миклушевского! И в крутом 
прикиде от Луи Виттона – курт-
ке за 500 тысяч рублей (прав-
да, его пресс-служба опозна-
ла в Луи Виттоне дешёвую ки-
тайскую подделку, обвинив 
его тем самым в скупке неле-
гальной продукции и наруше-
нии торговой марки). И в тай-
ном от приморцев посещении 
Арабских Эмиратов, в то вре-
мя как пресс-служба вовсю ша-
калила его активный отдых в 
пригороде Владивостока с де-
монстрацией в интернете соот-
ветствующих фотографий с лю-
бимой собакой, как у Путина. 
Вспоминали обещанную декри-
минализацию региона, которая 

Король умер...

на деле обернулась многочис-
ленными арестами ближайше-
го окружения губернатора. Ве-
роятно, декриминализация шла 
по принципу «Бей своих, чтоб 
чужие боялись». Но чужие при-
выкли и не боялись. Казнокрад-
ство, процветающее при Кузне-
цове, Наздратенко и Дарькине, 
не прекратилось и при Миклу-
шевском. Один чиновник даже 
признался одному известному 
нам бизнесмену, когда тот по-
интересовался, почему вырос-
ла сумма отката за согласова-
ние на строительство: «Почему 
мы брать стали больше? Но нас 
же арестовывают! Значит, риск 
возрос». Оно и понятно: воз-
рос риск – возросла и сумма 
взяток. А у силовиков медалей 
прибавилось. Пригодятся ещё 
при амнистии.

Достаточно вспомнить быв-
ших вице-губернаторов Оле-
га Ежова, Сергея Сидоренко и 
Евгения Вишнякова. Главу ад-
министрации Уссурийска Ев-
гения Коржа. Политического 
консультанта Миклушевского и 
экс-директора ХК «Адмирал» 
(игрушка губернатора) Илью 
Митькина, его жену-подельницу 
Марину Свиридову и советни-
ка губернатора Алексея Авер-
шина, арестованных по подо-
зрению в мошенничестве с гос-
закупками. Вспомнить, сколько 
наворотили дел директор де-
партамента земельных и иму-
щественных отношений Ната-
лья Соколова (до этого она 
прошла путь от помощника про-
курора Ленинского района до 
заместителя прокурора Влади-
востока. Хорошая школа) и её 
зам-подельник Илья Терехов, 
задержанный по делу о махи-
нациях с имуществом Примор-
ского театра оперы и балета.

Можно вспомнить всё! И 
украденный под носом у Ми-
клушевского его подчинённы-
ми теплоход «Георг Отс» – и 
это при наличии в его коман-
де двух чекистов: полковника и 
генерала, и миллиардные махи-
нации с отелями «Хаятт», кото-
рые строили-строили, да так до 
сих пор и не построили, хотя 
обещали аккурат к сентябрю 

2012 года (к саммиту АТЭС), и 
другие делишки в особо круп-
ных размерах с объектами сам-
мита АТЭС, и многое другое. 
Правда, это больше к Дарь-
кину относится. Но Дарькин у 
нас неприкасаемый, оборотнем 
стал.

Некоторые из вице-губерна-
торов до сих пор не разоблаче-
ны. Но это не их достоинство, 
а скорее недоработка правоох-
ранительных органов.

В принципе, подобное твори-
ли все предшественники Миклу-
шевского, но никого так силь-
но не критиковали, как чужа-
ка Миклуху. Те-то, хотя и каз-
нокрадами были, но своими, да 
и окружению своему красть по-
зволяли.

Как с гуся вода
Дарькин (да и Наздратенко) 

покруче дела проворачивал, но 
всё сходило с рук. И одевался 
не в шевиот от фабрики «Боль-
шевичка». И справлял нужду и 
юбилей в Арабских Эмиратах в 
семизвёздочном отеле «Бурш 
Аль Араб». Недвижимость и 
счета за границей, вилла в Ниц-
це. Махинации с топливом и го-
сударственным имуществом. А 
сколько было арестовано лиц 
среди его окружения! Всех не 
перечесть. Достаточно вспом-
нить курьёзный случай с вице-
губернатором Шишкиным. Сна-
чала тот пытался проглотить 
взятку в миллион рублей при 
задержании, а потом при обы-
ске в коттедже вскрылось, что 
он ещё и в туалете на коври-
ке с обликом Путина справлял 
нужду. Ладно бы, как Дарькин 
в семизвёздочном отеле «Бурш 
Аль Араб», так нет, экзотики 
захотелось.

Правда, против Дарькина 
возбуждали уголовное дело, 
даже подписку отбирали о не-
выезде. Но всё обошлось. 
Обернулся он неустановленным 
лицом, и дело следаки похери-
ли. Бывает… И не такое у про-
куроров случалось. Одно не по-
нятно, как Дарькин работал в 
очистке руководил Приморским 
краем?
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Продолжение. Начало на стр. 5.

Окончательный приговор ожи-
дается в марте-апреле следую-
щего года. Вероятно, берегут 
решение к выборам президен-
та, чтобы было чем похвастать-
ся перед новым президентом. 
Фамилия которого нам пока не-
известна. Интрига всегда сопут-
ствует нашим выборам.

И ведут дарькинские концы 
в уголовном деле далеко-дале-
ко и даже дальше. Всё крими-
нальное действо вместилось в 
450 томов, а ещё в пожизнен-
ный срок. По крайней мере, 
по версии следствия, – лет в 
двадцать точно. Если, конеч-
но, будет это неустановленное 
лицо установлено. Правда, мы 
в этом глубоко сомневаемся. 
Скорее всего, будет как всегда. 
Не научились мы ещё бороться 
с вампирами. Всё больше стре-
ляем из пушки по воробьям. Но 
Дарькина подвесили на креп-
кий крючок. Не соскользнёт.

А поуркаганил он хорошо. 
До сих пор край оправиться не 
может от менеджера из реаль-
ного сектора экономики.

Хотя бы «Хаятты» злополуч-
ные вспомнить. Или махинации 
с топливом. О «Хаяттах» будет 
особая история в ноябрьском 
номере, с эксклюзивными ра-
зоблачениями.

Ноу-хау 
Дарькина 

и его команды
Схема, проворачиваемая чле-

ном его команды вице-губерна-
тором, руководителем департа-
мента по жилищно-коммуналь-
ному хозяйству и топливным 
ресурсам Сергеем Передрием, 
была до безобразия проста и 
оригинальна. Достойная пера 
Ильфа и Петрова.

О чём речь?
Голубой воришка вице-гу-

бернатор Сергей Андреевич 
Передрий от имени админи-
страции края заключал с ха-
баровской фирмой договоры 
на поставку топлива для нужд 
края. Топливо поступало в со-
ответствии с договором в ука-
занные сроки. После чего ха-
баровчане, выждав положен-
ный срок оплаты за оказан-
ную услугу, вежливо интересо-
вались у вице-губернатора, по-
чему на их счёт не поступили 
деньги согласно договору. Сер-
гей Андреевич, как заправский 
артист (как и положено вориш-
ке), изобразив на морде удив-
ление, отвечал: «Как не посту-
пили на расчётный счёт? Ещё 
намедни, не дожидаясь указан-
ного в договоре срока, мы всё 
перечислили до копейки. Смо-
трите внимательнее». Хабаров-
чане трясут своих бухгалтеров, 
бегут в банки и требуют разо-
браться – почему деньги пере-
числены, а их нет?

После бухгалтерской встряски 
проходит какое-то время, посту-
плений всё нет. И вновь бизнес-
мены обращаются к воришке Пе-
редрию с вопросом: «Где день-
ги?». В ответ вице-губернатор по 
топливным ресурсам, не моргнув 
глазом, показывает хабаровча-
нам их же «собственное» пись-
мо, в котором те слёзно просят 
средства за топливо перечислять 
не напрямую им, а их партнёру 
ООО «Крисмас-Восток». Можно 
даже сказать – умоляют.

То есть форма расчёта при-
мерно такая же, какая раньше 
была у украинского «Нафтога-
за» с российским «Газпромом»: 
деньги за газ поступали не на-
прямую российскому пред-
приятию, а через посредниче-
скую фирму «RosUkrEnergo». 
И владелец этой посредниче-
ской швейцарской фирмы, не-
кто Фирташ, получал за ниче-
гонеделание хорошие бону-
сы. Даже сумел миллиардером 
стать. Дарькин, впрочем, тоже. 
Одним из учредителей этой по-
среднической фирмы был «Газ-
пром», который и настоял на 
подобной форме оплаты.

Но деньги в итоге Россия 
всё-таки получала, хотя и с су-
щественными потерями за по-
средничество и с опозданием.

А вот бизнесмены, постав-
ляющие топливо Приморскому 
краю, – нет. Поскольку… Ду-
маем, не надо вам объяснять, 
что это самое ООО «Крисмас 
Восток» было создано через 
аффилированных лиц самим 
Дарькиным и членом его ко-
манды Передрием.

Видимо, не зря говорят – 
всё гениальное просто.

Какое письмо? 
Мы ничего 
не писали!

Хабаровчане, как водится, 
поднимают вселенский шум. 
Правоохранительные органы, 
почуяв лёгкую добычу, силь-
но возбуждаются. Но получив 
её (по слухам из компетент-
ных источников, неустановлен-
ное лицо руководству этих са-
мых органов передало бонус в 
размере одного миллиона дол-
ларов), быстро успокаиваются.

Всем стало хорошо. Ну, кро-
ме тех самых хабаровских биз-
несменов. Они разорились. Но 
сами посудите: два фигуранта 
обогатились, один разорился. 
Факт налицо. Кому лучше, тех 
больше.

А значит, налицо прогресс 
в экономике, повышении ВВП, 
достойной и комфортной жиз-
ни дальневосточников. Да и 
средние доходы приморского 
народа выросли за счёт прибав-
ки доходов у Дарькина с Пере-
дрием. А значит, и статистика 
улучшилась. Можно доклады-
вать гаранту об успехах в крае. 
А мы ещё удивляемся, откуда 
у Дарькина такие доходы, ког-
да он всю зарплату губернато-
ра перечислял в родную шко-
лу в Весёлом Яре Ольгинского 
района.

Или тоже 
уголовное дело 

№ 138212
Честное слово, был бы пи-

сателем, писал бы с Дарьки-
на уголовные романы. Судите 
сами: «Неустановленный след-
ствием один из организаторов 
и руководителей, лидер соз-
данной им преступной органи-
зации, выполняя координирую-
щую роль, управленческие, ко-
мандные функции в отношении 
руководителей структурных 
подразделений... давал им обя-
зательные к исполнению указа-
ния о совершении конкретных 
действий, направленных на до-
стижение преступного резуль-

нованию, предусмотренному 
п. 1 ч. 1 ст. 27 УПК РФ (не-
причастность подозреваемого 
или обвиняемого к соверше-
нию преступления).

Избранная в отношении 
Дарькина мера пресечения в 
виде подписки о невыезде и 
надлежащем поведении была 
отменена. Вот он и не замед-
лил появиться в Нью-Йорке, 
где у него, по слухам, прилич-
ная недвижимость.

Обратите внимание – уго-
ловное дело № 138212 закры-
то не было, прекращено пре-
следование подозреваемо-
го Дарькина по реабилитиру-
ющим основаниям. А это оз-
начает, что приговором При-
морского суда вся вина «не-
причастного» или, как мет-
ко определило американское 
правосудие, «неназванного 
сообщника», возложена на 
13 оставшихся бедолаг. При 

новниками. И ещё 30 августа 
2010 года по материалам это-
го совместного расследования 
в Окружном суде США Южно-
го округа Нью-Йорка под при-
сягой дал показание в отноше-
нии «неустановленного лица», 
установить которое, по словам 
Вяткина, не смогла вся рать 
пинкертонов из ФСБ по причи-
не «таковой политической ситу-
ации в стране».

В вердикте Окружного суда 
Нью-Йорка утверждается, что в 
российском обвинительном акте 
по уголовному делу № 138212 
есть на сегодняшний день нена-
званный сообщник, рассматри-
ваемый как один из лидеров в 
преступной схеме. По убежде-
нию американского правосу-
дия, этим неназванным сооб-
щником является некто Сергей 
Дарькин – на момент соверше-
ния преступления действующий 
губернатор Приморского края.

тата, контролировал их испол-
нение» (взято из обвинитель-
ного заключения по обвинению 
И.Л. Мещерякова, стр. 24-25).

Представляете, создал круп-
ную мафиозную сеть, а устано-
вить его все правоохранитель-
ные органы во главе с Феде-
ральной службой безопасности 
не способны. Хотя этот обо-
ротень спокойненько сидел в 
своём кабинете на 7-м этаже 
и продолжал руководить реги-
оном. А потом оборотень бла-
гополучно сдал свой пост Ми-
клушевскому и получил дру-
гое государственное назначе-
ние. Как вы себе представляе-
те – легко ли было Миклушев-
скому руководить краем, когда 
до него губернатором был обо-
ротень? Местные его сразу рас-
кусили – не оборотень, значит 
чужой. Привыкли, что в послед-
нее время регионом руководят 
всё больше вурдалаки.

этом, что не удивительно, в 
деле вместо фамилии Дарьки-
на появилось некое «неуста-
новленное лицо», этакая ини-
циальная аббревиатура – со-
кращённое упоминание пол-
ного имени Сергея Михайло-
вича Дарькина (а в приговоре 
и вовсе исчезло).

По крайней мере, мы так 
все понимаем и трактуем эту 
запись. Хотя и не согласны 
вовсе мы с такой формули-
ровкой.

Но американское правосу-
дие нам не указ. У нас власть 
одна – вертикальная, которая 
позволила человеку без лица 
Дарькину за период руковод-
ства краем превратиться из 
долларового миллионера – 
поговаривают, при вступле-
нии в должность губернатора 
у него был один миллион дол-
ларов – в миллиардера, тоже 
долларового. По слухам ос-
ведомлённых лиц из ближай-
шего окружения Дарькина, у 
него сегодня примерно око-
ло трёх миллиардов. Как ви-
дим, Дарькин способен пре-
вращаться не только в неуста-
новленные лица, но и в мил-
лиардеры.

Более того, этот «неназван-
ный сообщник» Дарькин, со-
гласно справке федерально-
го агента, совершал тайный 
визит в Нью-Йорк, где встре-
чался с одним из фигурантов 
громкого уголовного процес-
са по незаконному отчужде-
нию и реализации госимуще-
ства на сумму, превышающую 
550 миллионов российских 
рублей, Юрием Степанченко.

С какой целью губернатор 
встречался со Степанченко, 
если тот, согласно уголовно-
му делу № 138212 – активный 
участник банды, которой не-
давно суд вынес суровый при-
говор?

Американцы и не догады-
вались, что ещё 22 апреля 
2009 года руководитель след-
ственной группы – младший 
советник юстиции К.А. Белан, 
выполняя указания своего вы-
сокого начальства (наплевав 
на 38 ст. УПК РФ), – уголов-
ное преследование в отно-
шении Сергея Дарькина пре-
кратил. В резолютивной ча-
сти постановления так и запи-
сано: «Прекратить уголовное 
преследование по уголовно-
му делу № 138212 в отноше-
нии подозреваемого Дарьки-
на Сергея Михайловича по ос-

Наздратенко тоже был ещё 
тот вервольф. Однако он ещё 
не достиг дарькинского мастер-
ства перевёртыша. И у Наздра-
тенко всё больше в крае обора-
чивались иностранные инвести-
ции. Да так оборачивались, что 
исчезали бесследно. По край-
ней мере, для наших право-
охранительных органов. Даже 
южнокорейский президент воз-
буждался по этому поводу. Но 
Ельцин ему ответил: «По вур-
далакскому вопросу следу-
ет обращаться к самим вурда-
лакам. А у меня и своих обо-
ротней в правительстве хватает, 
всю сверхприбыльную государ-
ственную собственность умык-
нули обернули в частную и рас-
совали по заграничным карма-
нам. Оффшорами называются. 
Понимаешь…»

Правда, специальный феде-
ральный агент иммиграционной 
и таможенной службы США 
Джастин Китлстад совмест-
но с департаментом Соединён-
ных Штатов по защите Отече-
ства, миграционных и таможен-
ных органов не испугался обо-
ротней и провёл расследование 
по международному отмыва-
нию денежных средств и иных 
экономических преступлений, 
совершённых приморскими чи-

Над головой Дарькина всегда надёжный зонтик.
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При 
Миклушевском 
лучше не стало
Население продолжало бе-

жать из Приморья. А это самый 
верный показатель того, что в 
крае никаких реальных пере-
мен нет. По-видимому, переме-
ны присутствуют только в еже-
годных отчётах губернаторов. 
А люди их не ощущают и пото-
му едут в поисках лучшей жиз-
ни в другие регионы России, а 
многие покидают родину в по-
исках лучшей доли за рубежом.

Когда край принял Дарь-
кин, население Приморья со-
ставляло 2 миллиона 109 ты-
сяч человек. Бразды правления 
Миклушевскому были переда-
ны с населением уже 1 милли-
он 950 тысяч, то есть за 11 лет 
убыль населения составила 
159 тысяч. За пятилетку Ми-
клушевского население сокра-
тилось ещё на 31 тысячу и со-
ставило 1 миллион 929 тысяч. И 
это несмотря на большой при-
ток в последнее время мигран-
тов из ближнего зарубежья.

Правда, в заслугу себе Ми-
клушевский ставит увеличение 
физического объема валового 
регионального продукта При-
морского края, который в 2016 
году составил 745 млрд рублей, 
что почти на 30 млрд рублей 
больше, чем в 2015 году.

Однако одновременно с этим 
по сравнению с позапрошлым 
годом снизился на 4 процента 
индекс промышленного произ-
водства. Что довольно странно. 
Поскольку индекс промышлен-
ного производства – это пока-
затель динамики объёма про-
мышленного производства, его 
подъёма или спада и определя-
ется в виде отношения текуще-
го объёма производства в де-
нежном выражении к объёму 
промышленного производства в 

Лишь только приглашённые 
гости увидел Ларису Дмитри-
евну с Сергеем Михайловичем, 
они согнулись перед ними так, 
что руками коснулись пола, по-
том выпрямились и пронзитель-
но закричали:

– Аллилуйя! Слава неуста-
новленному лицу и самой бо-
гатой бизнес-вумен дальнево-
сточной России!

– Мы в восхищении! – отве-
тили супруги.

Талантливый режиссёр Ефим 
Звеняцкий постарался на сла-
ву: все мужчины были оде-
ты в строгие чёрные фраки, а 
дамы – в дорогущие красные 
платья до пола с глубокими де-
кольте и открытыми спинами. А 
почему бы и нет, если есть что 
показать. А то привыкли только 
прятать (мы имеем в виду до-
ходы, нажитые «непосильным» 
трудом).

Да, поистине такой талант не 
пропьёшь. Такой бал не закаты-
вал даже сам Владимир Путин 
по случаю своего шестидесяти-
пятилетнего юбилея. Видимо, 
не было под рукой режиссёров 
звеняцкого уровня. Обмельча-
ло путинское окружение, всё 
под госдеповские санкции но-
ровит попасть.

И посуда на состоявшем-
ся банкете у юбиляра Дарьки-
на была не хуже царских сер-
визов из Зимнего дворца, ко-
торые когда-то использовал 
первый секретарь Ленинград-
ского обкома коммунистиче-
ской партии Советского Сою-
за Григорий Романов на свадь-
бе своей дочери Натальи в Ека-
терининском зале Таврического 
дворца. Сенсацию тогда выда-
ли только вражеские средства 
массовой информации – не-
мецкий журнал «Шпигель», ра-
дио «Свобода» и «Голос Аме-
рики». Но наши газеты пошли 
в отказку и дезавуировали вра-
жескую пропаганду. Но осадок-
то все равно остался. Вот и 
эту сенсацию по балу в честь 
юбиляра выдаём только мы и 
ждём-с… Нет, не дезавуации, а 
продолжения банкета…

Романов тогда поплатился 
карьерой, а наш Дарькин по-
шёл в гору дальше. У «Единой 
России» бережное отношение к 
кадрам.

Кто желает увидеть всё ве-
ликолепие этого бала бывше-
го грузчика (согласно Википе-
дии Дарькин начинал свою тру-
довую биографию грузчиком в 
порту, раньше их на Руси ещё 
называли амбалами) должен 
в «Одноклассниках» зайти на 
страничку Ларисы Дмитриевны. 
И тогда, получив доступ к нуж-
ному аккаунту, вы насладитесь 
талантом великого режиссёра. 
А кое-кто и узнает своих зна-
комых и друзей.

Но прежде прима Примор-
ского академического краевого 
драматического театра имени 
пролетарского писателя Макси-
ма Горького должна присоеди-
нить вас в свои друзья.

Как вы догадались: сей бал 
состоялся в 7-звёздочном отеле 
«Бурдж аль-Араб» в Арабских 
Эмиратах. И стоил он не менее 
трёх миллионов долларов.

А вы тут курткой за 500 ты-
сяч российских рублей возбуж-
дались. Стыдно, господа…

Красиво жить не запретишь. 
Даже бывшим амбалам и его 
друзьям.

кий случай; ещё одна 2-ком-
натная квартира для охранни-
ка. Дом под Москвой в Барви-
хе площадью ещё больше и не-
сколько десятков соток зем-
лицы при нём, тянут на пятёр-
ку миллионов долларов, никак 
не меньше. Дом в Монте-Кар-
ло, стоимостью 30 миллионов 
долларов. Дом во Владивосто-
ке на Санаторной, самый кру-
той в округе. Из Италии везли 
мебель, сантехнику и люстры 
со светильниками…

Одних только квартир и до-
мов на 100 миллионов дол-
ларов. Банк «Приморье» тя-
нет на 200-250 миллионов. 
БАМР – тоже миллионов на 
200-250. Естественно, в долла- 
рах. 25 процентов в Восточном 
порту ежегодно приносит че-
ловеку без лица 20 миллионов 
долларов прибыли.

Вот и считайте: 20 миллио-
нов прибыли – значит, стоит 
это миллионов 200. ЖБИ-3 при-
носит прибыль. Есть ещё 42% 
акций в одной прибыльной ком-
пании. Одного имущества прак-
тически на миллиард долларов.

И Лариса Дмитриевна стала 
не только примой погорелого 
театра, но и самой богатой да-
мой Дальнего Востока. Вот по-
истине: не имей сто баранов, а 
женись как Чурбанов. То есть, 
выходи замуж, как Лариса Бе-
лоброва.

И так везде – акции, ак-
ции, акции... И это только то, 
что нам известно. Не гово-
ря об иностранных активах, 
что у оборотня, по слухам, ле-
жат в банках Германии, Чехии, 
Франции. И всё это ещё до ве-
ликих строек саммита АТЭС. А 
вот после саммита он уже стал 
миллиардером.

Великий бал 
у сатаны

Блогеры Миклушевского ру-
гали за туристическую поезд-
ку в Дубаи, но скромно умолча-
ли, как справлял свой юбилей 
в Арабских Эмиратах Дарькин. 
Хоть и казнокрад, а свой.

Если вы не видели сце-
ну бала из сериала «Мастер и 
Маргарита» режиссёра Влади-
мира Бортко, вам будет слож-
но понять всю глубину и гени-
альность задумки режиссёра 
Ефима Самуиловича Звеняцко-
го. Но всё же попробуем…

«Приветствую вас, король 
вальсов!» – крикнула Лариса 
Дмитриевна Белоброва и поди-
вилась тому, что ее голос, пол-
ный как колокол, покрыл вой 
оркестра. Человек от счастья 
вздрогнул и левую руку прило-
жил к груди, правой продолжая 
махать оркестру белым жез-
лом.

«Кто режиссёр?» – стро-
го спросила Лариса. – «Ефим 
Самуилович Звеняцкий, – от-
ветил Сергей Михайлович. – 
И пусть меня повесят в тропи-
ческом саду на лиане, если на 
каком-нибудь балу когда-либо 
играл такой оркестр. Я пригла-
шал его! И, заметьте, ни один 
не заболел и ни один не отка-
зался. Пришли все. И Сергей 
Передрий с супругою Еленой, 
Галуст Цолакович Ахоян с Та-
тьяной, Игорь Чемерис с супру-
гою Разият… Пришли все, кого 
звал. Ну, кроме тех, у кого ува-
жительные причины – затянув-
шееся «лечение» в Тайланде 
(Владимир Николаев) и другое 
мелкое хулиганство.

Не имей 
сто баранов, 

а женись 
как Чурбанов
Нажитого непосильным тру-

дом у оборотня не так много, 
как кажется злопыхателям. По 
крайней мере, из того, что нам 
известно. Поскольку оборотень 
коноводил регионом всего-
то 11 лет. Другие по 20 и бо-
лее присосками сидят… И тоже 
практически не имеют недвижи-
мости за рубежом.

Когда человек без лица при-
шёл к власти, его супруга была 
малоизвестной для публики ак-
трисой местного театра им. 
Ефима Звеняцкого. Никто не 
восхищался её талантом. Игра-
ла, как могла. У мужа получа-
лось лучше.

А выходила она замуж, как 
правило, всегда прибыльно. Ну, 
первый брак не задался, по-
скольку и сама она была всего-
то простым курьером в одном 
из цехов Дальзавода в г. Вла-
дивостоке. Зато потом, ког-
да курьерша устроилась актри-
сой в местный театр, жизнь на-
ладилась и её мужем стал из-
вестный криминальный автори-
тет Владивостока Игорь Кар-
пов по кличке Карп. Выходец 
из криминальной группировки 
Сергея Баула. Но вскоре Карп 
погибает в криминальных раз-
борках – убит 1 мая 1998 года 
около 9 часов вечера, выходя 
из бара «Престиж» на Светлан-
ской, 1, владельцем которого и 
являлся. Убит тремя выстрела-
ми, предположительно из снай-
перской винтовки с глушите-
лем, с крыши дома напротив. 
Недолго плакала вдова, вы-
скочила замуж за другого «до-
стойного» человека из примор-
ской «элиты» Сергея Дарьки-
на. Тоже, по слухам, выходцем 
из группировки Баула. В крае 
их ещё стали называть «птенцы 
бауловского гнезда».

У мужа была одна компа-
ния «Ролиз», которая приноси-
ла доход три миллиона долла-
ров в год. Была одна квартира 
во Владивостоке и один, отно-
сительно скромный, коттедж в 
Садгороде.

После первого периода 
правления регионом у челове-
ка без лица появилась крупней-
шая компания на Дальнем Вос-
токе – БАМР, с портовой се-
тью, где в настоящее время не-
названным лицом планируется 
строительство угольного тер-
минала. Потом было прибрано 
к рукам 25% угольного терми-
нала Восточного порта в бухте 
Врангель. Создан крупнейший 
на Дальнем Востоке банк «При-
морье», где у него контрольный 
пакет акций. Куплен прибыль-
ный завод ЖБИ-3. Дальше, как 
по мановению волшебной па-
лочки, начали возникать фа-
брики и заводы в гей-Европе. 
Консервные заводы в Германии 
и строительный бизнес в Чехии. 
Одним словом, жизнь удалась.

Вот только квартирный во-
прос испортил его: 2-ярусный 
пентхаус в Москве на Остожен-
ке, по слухам, большой площа-
дью – тянет на 16 миллионов 
долларов (1 квадратный метр 
стоит 60 тысяч долларов); квар-
тиры в Москве для примы Ла-
рисы, для дочери Светы и для 
любимой тёщи; ещё квартира в 
Москве на Неглинной – на вся-

Да здравствует король! 
На фото Андрей Тарасенко (фото: wikipedia.org).

предыдущем или другом базис-
ном году. Вот и не совсем по-
нятно – ВРП растёт, а ИПП па-
дает.

Что довольно странно.
Надо отметить, и рождае-

мость упала. В 2016 году роди-
лось 23 тысячи 600 детей, что 
на 3,8 процента меньше, чем за 
предыдущий период. И число 
умерших превысило число ро-
дившихся на 11 процентов.

В 2015 году это превышение 
было ниже и составляло 6,2%.

Одним словом, если верить 
всем приморским губернато-
рам – благосостояние народо-
населения неуклонно растёт год 
от года, а люди мрут как мухи и 
бегут из Приморского края.

Чего нам ждать от нового пу-
тинского назначенца – врио гу-
бернатора Андрея Тарасенко, 
покажет время. Но что-то нам 
подсказывает – менять надо не 
губернаторов, а систему управ-
ления. Причём сразу всю. По-
тому что сколько ни передви-
гай фигуры, ничего к лучшему в 
крае не изменится. Фигуры все 
прогнили, так как они плод од-
ной гнилой системы. Прав был 
бывший прокурор Приморского 
края Александр Аникин, при-
знавшись нам в доверительной 
беседе: «Ничего в крае сделать 
невозможно, кругом корруп-
ция, и все повязаны в ней». С 
прокурором не поспоришь.

В одном мы полностью со-
лидарны с врио – губернато-
ром Андреем Тарасенко: «Это 
какой-то цирк».

Только цирк этот, как нам 
кажется, не в Приморском 
крае, а во всей вертикали вла-
сти. А у нас так, шапито. Вер-
нее, подтанцовка…

Владимир ДОНО. 
Фото Николая МАРКОВЦЕВА.

Продолжение 
в ноябрьском номере. 

Про «Хаятты» и другое…
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Владивосток – пре-
красный и самобытный 
город, его красота сво-
еобразна и неповтори-
ма: море, сопки, релик-
товые деревья, парки и 
зоны отдыха… Но у нас 
хотят все это отобрать.

«Как это? Кто?» – 
спросите вы.

Отвечу: администра-
ция. По новому Генпла-
ну города, разработан-
ному Омским институ-
том территориально-
го планирования, у нас 
практически не предус-
мотрены лесопарковые 
зоны.

Змеинка. Вместо со-
хранения зоны, кото-
рая должна там быть по 
всем нормам закона, – 
станет зоной многоэтаж-
ной застройки.

Прибрежные террито-
рии возле бухты Щито-
вой – зона многоэтаж-
ной застройки.

Остров Русский – 
зона многоэтажной за-
стройки.

Леса побережья Ша-
моры – зона малоэтаж-
ной застройки на терри-
тории Лазурного лесни-
чества.

Новый район Патрок-
ла – останется без обе-
щанных и положенных 
зелёных зон, что харак-
теризует эту территорию 
как не соответствующую 
закону. Не говоря уже о 
том, что сейчас там лес!

И это далеко не всё. 
Экологи уже бьют тре-
вогу, но организованная 
преступная группировка 
под названием «власть» 
не хочет прислушивать-
ся к мнению людей.

Им будет удобнее за-
молчать сам факт при-
нятия Генплана, про-
дать лес в ближайшие 
страны, а после акку-
ратно распилить деньги 
на постройке новых до-
мов, на всём, что вооб-
ще касается денег. И не 
каких-то абстрактных, 
а наших с вами денег. 
Представьте, что будет, 
если мы лишимся дере-
вьев – ведь в нашем го-
роде на каждого жителя 
приходится три маши-
ны! О каких нормах эко-
логии можно говорить? 
Ведь здесь просто-на-
просто будет нечем ды-
шать, даже небо почер-
неет… А ведь 2017 год 
объявлен в нашей стра-
не Годом экологии! На-

столько грустно, что 
даже смешно.

Но как же мы можем 
повлиять на эту ситуа-
цию? И можем ли вооб-
ще?

Конечно, можем! С 
16 по 23 октября прой-
дут слушания, на кото-
рых можно будет выска-
зать все замечания по 
этому плану:

 Первомайский рай-
он – актовый зал адми-
нистрации города Вла-
дивостока, Океанский 
пр-т, 20; 16.10.2017, с 
12:00 до 14:00;

 Фрунзенский рай-
он – актовый зал адми-
нистрации города Вла-
дивостока, Океанский 
пр-т, 20; 17.10.2017, с 
12:00 до 14:00;

 Ленинский рай-
он – актовый зал адми-
нистрации города Вла-
дивостока, Океанский 
пр-т, 20; 18.10.2017, с 
12:00 до 14:00;

 Первореченский 
район – актовый зал 
администрации города 
Владивостока, Океан-
ский пр-т, 20; 19.10.2017, 
с 12:00 до 14:00;

 Советский район – 
актовый зал админи-
страции города Влади-
востока, Океанский пр-т, 
20; 20.10.2017, с 12:00 
до 14:00;

 пос. Русский – му-
ниципальное бюджет-
ное общеобразователь-
ное учреждение «Сред-
няя общеобразователь-
ная школа № 5 г. Вла-
дивостока», пос. Рус-
ский, пос. Канал, 29; 
12.10.2017, с 14:00 до 
16:00;

 пос. Трудовое – 
муниципальное бюджет-
ное общеобразователь-
ное учреждение «Сред-
няя общеобразователь-
ная школа № 79 г. Вла-
дивостока», пос. Трудо-
вое, ул. Лермонтова, 91; 
10.10.2017, с 14:00 до 
16:00;

 пос. Попова, пос. 
Рейнеке – муниципаль-
ное бюджетное обще-
образовательное учреж-
дение «Средняя обще-
образовательная школа 
№ 29 г. Владивостока», 
пос. Попова, ул. Совет-
ская, 48; 09.10.2017, с 
14:00 до 16:00.

Помните: наше благо-
получие зависит только 
от нас!

Партия «Яблоко».

Предлагаем отложить публичные слушания 
по проекту внесения изменений в Генеральный 
план Владивостока и в Правила землепользо-
вания и застройки (ПЗЗ) до полной постанов-
ки на кадастровый учет ВСЕХ лесов Владиво-
стокского лесничества на площади около 19 000 
гектаров и лесов 247 лесничеств МО на площа-
ди около 16 000 гектаров в статусе городских 
лесов, как это определено решениями судов и 
предписаниями прокуратуры.

ВНИМАНИЕ!

Свобода и справедливость!

НЕУЖЕЛИ КОМУ-ТО ЕЩЕ НЕЯСНО, 
ЧТО СИРИЯ ДЛЯ РОССИИ – 

ЭТО КАПКАН?
ружия в Хан-Шейхуне, Рос-
сия, по сути, предложила ва-
лять дурака – исходить, так 
сказать, из презумпции не-
известности. Мол, случилось 
нечто, давайте с чистого ли-
ста будем устанавливать, что 
произошло и кто виноват.

А дальше последовал ра-
кетный удар США. В ответ 
на химическую атаку Трамп, 
особо не задумываясь, но 
всё же технически преду-
предив буквально накануне 
Китай, Израиль, Турцию и 
Россию, нанес удар по вой-
скам Асада.

В ракетной атаке на Си-
рию проявил себя именно 
тот Трамп, которого так жда-
ли и жаждали многие отече-
ственные политические ком-
ментаторы, – недолго дума-
ющий, решительно исправ-
ляющий последствия «нере-
шительности» Обамы, круто 
разворачивающий прежнюю 
политику США. Только вот 
первый и пока единственный 
решительный разворот не на 
словах, а на деле ударил по 
интересам как раз того, кто 
его как бы поддерживал.

С самого начала была 
очевидна несостоятельность 
надежд на то, что Трамп вы-
тащит Россию из междуна-
родной изоляции и санкций. 
Но американский удар по 
правительственной авиабазе 
в Сирии – это конец игры в 
«Трампнаш». При этом всем 
понятно, что раскручива-
ние конфликта до «горячей» 
войны с США для нашей 
страны никак неприемлемо.

И ЭТО ВСЁ ЗА 
НАШИ ДЕНЬГИ

Защита режима Асада 
в итоге не принесла Рос-
сии никаких внешнеполити-
ческих дивидендов. Напро-
тив, он и его преступления 
только еще больше дискре-
дитируют Россию на меж-
дународной арене. По дан-
ным ООН, за годы войны в 
Сирии погибли 300 тысяч че-
ловек, (по данным наблюда-
телей – 465 тысяч), 2 мил-
лиона пострадали, миллионы 
людей покинули страну. Бо-
лее 4,5 миллионов человек 
живут в постоянной смер-
тельной опасности.

Победила ли Россия «Ис-
ламское государство»? Экс-
перты, даже из числа рос-

сийских «ястребов», при-
знают, что Россия всерьез 
не занималась и не занима-
ется разгромом ИГ (запре-
щенной в РФ), а решающую 
роль в борьбе с террориста-
ми играют США. Но в рос-
сийских СМИ больше крити-
ки действий антиигиловской 
коалиции, чем осуждения са-
мого ИГ. Отчет МИДа на эту 
тему (про 204 уничтоженных 
полевых командиров и лик-
видацию 35 тысяч боеви-
ков) скорее вызывает недо-
умение и вопросы, чем сви-
детельствует о каких-то до-
стижениях.

Участие во внутреннем 
противостоянии суннитов 
и шиитов – прямая угроза 
безопасности граждан Рос-
сии. Поэтому не получается 
оправдывать вмешательство 
в сирийскую войну необхо-
димостью обеспечения без-
опасности россиян. Эффект 
обратный. Теракт в Петер-
бурге в день присутствия там 
Путина – послание именно 
такого рода.

И это всё, как говорится, 
за наши деньги. По самым 
скромным оценкам, Рос-
сия за 18 месяцев войны по-
тратила на защиту Асада не 
менее 87 млрд рублей. Это 
примерно всё, что выделено 
на ЖКХ из бюджета в 2016 
году. На эти деньги можно 
было бы построить 400 дет-
ских садов на 200 мест каж-
дый. Или оплатить курс ле-
чения 320 тысячам онко-
больных. Или оплатить пять 
лет учебы в московских ву-
зах для 60 400 детей. Или 
построить 120 физкультур-
но-оздоровительных ком-
плексов.

Дальнейшее участие в вой-
не в Сирии, всё больший рас-
ход внутренних ресурсов – 
это фундаментальный под-
рыв наших жизненных сил. 
Что Россия там делает? Что 
нам там надо и что мы мо-
жем предложить? Как пока-
зали события, по существу – 
ровным счетом ничего.

Россия сама залезла в эту 
трясину бесконечной ближ-
невосточной религиозной 
войны, и теперь нашим не-
другам нужно только одно – 
чтобы мы там окончательно 
увязли, продолжая тратить 
все мыслимые и немыслимые 
ресурсы. Это и есть ловушка.

В сирийский капкан 
страну привели тупость 
российской внешней по-
литики, ее недальновид-
ность и авантюрность. 
Любые дальнейшие шаги, 
направленные на эскала-
цию военных действий со 
стороны России в Сирии, 
только усугубляют наше 
положение. Приостанов-
ление меморандума о ме-
ханизмах избежания ин-
цидентов между США и 
Россией на территории 
Сирии означает, что лю-
бая глупость или случай-
ность теперь может при-
вести к прямому столкно-
вению.

Вопреки здравому смыс-
лу, Россия изо всех сил за-
щищает Башара Асада. Пу-
тин симпатизирует режиму 
Асада, и наша страна, начав 
войну на его стороне и от-
правив в Сирию своих воен-
ных, стала заложником это-
го режима. На сирийского 
президента и сохранение его 
власти была сделана боль-
шая политическая ставка. 
Однако реально Россия не 
контролирует Асада – ни в 
политическом, ни в военном 
смысле. И вовсе не Россия 
определяет стратегию и так-
тику боевых действий и по-
литических маневров в Си-
рии (в частности на межси-
рийских переговорах).

На самого Асада пола-
гаться тоже невозможно. Бо-
лее того, сам сирийский пре-
зидент не управляет полно-
стью ситуацией даже на под-
контрольных ему территори-
ях, не говоря уже о зонах 
боевых действий.

НЕТ 
СОЮЗНИКОВ
Российское партнерство с 

Турцией не просто эфемер-
но. Это часть западни. Бо-
лее того, политика России 
привела еще и к зависимо-
сти от решений крайне про-
тиворечивого и нестабиль-
ного турецкого режима. Все 
планы совместных действий, 
все «наведенные мосты» с 
режимом Эрдогана, как ви-
дим, обрушиваются в один 
момент и в одностороннем 
порядке. В нынешнем сирий-
ском кризисе Турция актив-
но поддерживает США и вы-
ступает против Асада и Рос-
сии.

Иран, естественно, пре-
следует собственные инте-
ресы и тоже добился свое-
го: прочно привязал Россию 
к себе, поссорил с другими 
заинтересованными сторона-
ми, сделал своим орудием. 
Кстати, нельзя полностью 
исключить, что именно Иран 
так или иначе спровоциро-
вал применение химического 
оружия в Хан-Шейхуне.

Иордания и Саудовская 
Аравия, конечно, тоже под-
держали действия США.

Так что союзников у Рос-
сии в регионе нет.

КОНЕЦ 
«ТРАМПНАШ»
В таких условиях в ны-

нешнем «химическом» кри-
зисе российские политики 
и дипломаты привычно про-
должили противостояние со 
всем миром, упорно защи-
щая военно-диктаторский 
режим сирийского президен-
та. Затягивая расследование 
ООН бомбардировки с воз-
можным применением химо-

стать еще хуже, а выбираться-
то всё равно надо. Пока еще, 
уходя из Сирии, Россия не 
жертвует ничем, кроме амби-
ций. Дальнейшее же участие 
в сирийской войне на сторо-
не жестокого диктатора Аса-
да, который, возможно, не 
брезгует химическим оружи-
ем, как и авантюры с крова-
выми последствиями в Украи-
не, морально неприемлемо и 
абсолютно политически бес-
перспективно.

Но кроме того, необхо-
димо со всей определенно-
стью заявить, что ни эконо-
мика страны, ни ее военные 
возможности не позволяют 
проводить политику, включа-
ющую:

 войну в Сирии;
 войну в Украине;
 присутствие в Ливии;
 форсированную гонку 

вооружений (а заодно и пер-
спективу военного столкнове-
ния с США в любой момент).

Страна даже на средне-
срочной дистанции не вы-
держит такой удавки. Рос-
сия должна прекратить все 
эти военные авантюры, пото-
му что ее внутренние ресур-
сы не соответствуют внешне-
политическим и личным ам-
бициям руководства.

В противном случае мы 
останемся в капкане, в ло-
вушке, из которой будет всё 
труднее выбираться. Ведь 
есть реальные силы, заинте-
ресованные в том, чтобы Рос-
сия увязла в этом конфликте 
еще глубже, обессилела при 
отсутствии необходимых вну-
тренних ресурсов. А потом 
капкан захлопнется. Так уже 
было, когда СССР втянули в 
Афганистан. Тогда американ-
цы мстили за поражение во 
Вьетнаме. Вскоре после Аф-
ганистана страна развали-
лась. История – штука бес-
пощадная, лузеров не терпит.

Нужна мощная полити-
ческая воля и если не му-
дрость, то хотя бы простой 
здравый смысл: признать 
ошибки и прекратить россий-
ское участие в войнах и аван-
тюрах, которые нам никак не 
по карману. Никаких альтер-
натив этому нет.

Григорий ЯВЛИНСКИЙ, 
политик, экономист, 

кандидат в президенты РФ, 
yavlinsky.ru 

Фото пресс-службы «Яблоко».

ЧТО ДЕЛАТЬ?
Решение только одно – 

прекратить российское воен-
ное вмешательство в сирий-
скую гражданскую войну и 
уйти оттуда немедленно. Од-
нако, учитывая психологию 
нынешней кремлевской вла-
сти и историю присутствия 
России в Сирии, сейчас сде-
лать это особенно трудно. 
Удар американцев по Асаду 
воспринимается как вызов.

Тем не менее националь-
ные интересы России долж-
ны быть выше. И действовать 
надо прямо сейчас. Потому 
что завтра условия выхода 
из сирийского капкана могут 


